

### III. - ARCHIVES DÉPARTEMENTALES

*L'histoire en Bretagne.* Recueils de documents pour l'enseignement, édités par les services éducatifs des Archives départementales du Finistère, d'Ille-et-Vilaine et du Morbihan et publiés par le Centre Régional de Documentation Pédagogique, Rennes, 1974-1977, sept fascicules 21 × 29,7 cm. Collection *Annales du C.R.D.P.*

De la collaboration entre archivistes et enseignants, au sein des services éducatifs des archives départementales, est née, il y a quelques années, l'idée de publier des recueils de documents d'archives au bénéfice des élèves et des professeurs dont les établissements sont trop éloignés pour aller travailler sur pièces à Rennes, à Vannes, à Quimper et maintenant à Brest.

C'est dans cette perspective que, depuis 1974, les services éducatifs qui fonctionnent dans les départements du Finistère, d'Ille-et-Vilaine et du Morbihan ont édité, à ce jour, sept fascicules de documents qui ont été publiés avec le concours du C.R.D.P. de Rennes ou des C.D.D.P. départementaux, au sein de la collection des *Annales du C.R.D.P.* A l'initiative, fort heureuse, de M. Jacques Charpy, conservateur en chef des archives de la région de Bretagne, les séries départementales, quoique bien individualisées, sont regroupées sous un titre général qui en assure l'unité : *L'histoire en Bretagne.*

Chaque fascicule, de format 21 × 29,7 cm, contient des documents en nombre variable, le plus souvent photocopiés (mais parfois simplement dactylographiés pour des raisons techniques ou... financières). Lorsque les textes reproduits sont d'une lecture peu aisée, ils sont accompagnés de leur transcription. Des notes précisent les intentions pédagogiques ; des cartes, des chronologies, des lexiques et des bibliographies facilitent l'utilisation. Les documents sont, sauf dans un cas, présentés sous forme de feuilles volantes rassemblés dans une pochette cartonnée, ce qui permet d'en extraire les textes à étudier : seul le premier fascicule morbihannais est broché.

La série départementale d'Ille-et-Vilaine a ouvert la collection de *L'histoire en Bretagne.* Le premier fascicule, publié en 1974, est dû à MM. Jacques Charpy, Daniel Collet et Bernard Guéguen ; il est consacré à *L'Ille-et-Vilaine sous le Consulat et l'Empire.* Quarante documents éclairent les princi-

paux aspects de la vie en ce début de XIX<sup>e</sup> siècle : société, économie, méthodes de gouvernement, affaires religieuses, oppositions et troubles, forment des rubriques où les professeurs puiseront amplement des témoignages concrets. Sans doute jugera-t-on regrettable que les auteurs aient regroupé dans une chemise fourre-tout (« Quelques aspects de l'œuvre du Consulat et de l'Empire ») neuf documents hétérogènes sur le brigandage, les émigrés, les voies de communication, les expositions, l'enseignement et l'hygiène publique. C'est là une facilité que l'on aimerait voir éviter, surtout en des temps où l'on éprouve tant de difficultés à inculper aux élèves l'esprit de méthode.

Le second fascicule d'Ille-et-Vilaine, paru en 1975, est l'œuvre de M. Daniel Collet. Intitulé *Les âges de la vie. L'état civil*, il illustre, à partir de documents extraits des archives d'Ille-et-Vilaine, l'évolution de l'état civil au cours de ses cinq siècles d'existence. Douze documents (parmi lesquels la première page du registre de baptêmes de Roz-Landrieux - 1451 : le plus ancien d'Europe) du XV<sup>e</sup> au XIX<sup>e</sup> siècle, introduits par une notice générale brève mais précise, suivis d'une utile petite initiation à la généalogie, ont été judicieusement choisis pour inciter les élèves à un contact plus étroit avec les archives. Tant il est vrai que la généalogie ne passionne pas seulement les érudits retraités, mais excite aussi la curiosité des jeunes...

Le dernier en date (1977) des recueils d'Ille-et-Vilaine est l'œuvre de M. Bernard Guéguen et M<sup>lle</sup> Catherine Talabardon. Il rassemble des documents particulièrement utiles dans l'enseignement secondaire, puisqu'ils peuvent être exploités aussi bien en 4<sup>e</sup> qu'en 3<sup>e</sup> ou en 2<sup>e</sup> : il s'agit des cahiers de doléances de 1789. Sous le titre *Agitations et doléances en 1789 dans la Sénéchaussée de Rennes*, on y trouve des textes replaçant la rédaction des cahiers dans l'atmosphère d'effervescence politique du début de l'année 1789, puis des cahiers de paroisses rurales, de corporations, du clergé, des cahiers recopiés selon des modèles, etc. Des notes claires et abondantes facilitent l'utilisation pédagogique. L'ensemble reflète à la fois, comme le soulignent les auteurs, la complexité administrative de la France d'Ancien Régime, la particularité de la Bretagne dans le royaume, la précocité du processus révolutionnaire en Bretagne, l'influence des classes instruites sur l'opinion paysanne, les différences de préoccupations dans chaque ordre de la société.

A cette publication correspond, dans le Morbihan, le travail de M<sup>lle</sup> Marcelle Richard, publié en 1975 et traitant le même sujet : *1789. Doléances et élections dans le futur Morbihan*. Le

cahier de La Trinité-Porhoët, petite paroisse urbaine, le cahier de Beignon, modeste paroisse rurale, rédigé à la hâte par un représentant de la bourgeoisie rurale, et le « contre-cahier » de la même paroisse, élaboré par des habitants contestataires hostiles aux « gens de justice », le cahier de Baud bourg important, et enfin une lettre du député du tiers état de la sénéchaussée de Ploërmel en 1789, Jean-Pierre Boule, lettre écrite à Versailles le 1<sup>er</sup> mai 1789 et relatant par le menu l'atmosphère versaillaise et parisienne quelques jours avant la réunion des états généraux, donnent un éventail intéressant des mentalités des électeurs mais aussi d'un élu. L'ensemble est utilement complété par des notices biographiques sur les députés des sénéchaussées correspondant au futur département du Morbihan, par un lexique de termes institutionnels et par une carte.

Le second recueil de la série départementale du Morbihan étudie *Le Morbihan pendant la Révolution 1789-1795*. Le retentissement des grands problèmes politiques de cette période a permis à M<sup>lle</sup> Richard de constituer un très gros dossier où sont présentés la formation du département, la fédération de Pontivy, les questions agraire et religieuse, les troubles de 1793 et la Terreur, l'affaire de Quiberon, et l'activité des députés du Morbihan. Des notes d'explication complètent utilement les documents reproduits. Il est regrettable toutefois, pour les enseignants qui désireraient étoffer leur documentation, que ne soit pas mentionnée l'origine et la cote des documents.

Plus original, le fascicule consacré au *Chemin de fer d'intérêt local du Morbihan, 1884-1947*, est l'œuvre également de M<sup>lle</sup> Richard. Il a avantage d'être consacré à une période relativement récente souvent délaissée par les publications des services éducatifs, et de présenter des documents très variés : cartes, graphiques, photographies, diagrammes de machines, plans de gares, extraits de presse, etc. Elèves et professeurs peuvent trouver la matière à étude sur les techniques de transport, sur l'évolution des salaires du personnel, des prix des voyages, sur les causes du retard économique du Morbihan, sur les raisons du déclin du « petit train », etc. Les historiens eux-mêmes, pour beaucoup, y découvriront un sujet neuf où, pratiquement, tout reste encore à explorer.

Le service éducatif des Archives départementales du Finistère, assuré par MM. Jos Youinou et Jean-Pierre Royant, a choisi, quant à lui, un thème plus large avec un recueil de textes sur *Le Finistère. 1800-1914. Les hommes*. La variété des documents offerts autorise des travaux en classe aussi bien sur l'évolution

démographique, la santé publique, les structures de la population, les problèmes sociaux, l'utilisation de la langue bretonne, l'émigration des travailleurs, etc. Les professeurs apprécieront que leurs élèves puissent s'exercer aussi bien à la construction de graphiques démographiques qu'à l'analyse de gravures d'époque, au commentaire des interprétations divergentes portées sur la mentalité bretonne, sur la langue bretonne, sur les causes de l'émigration. On ne manquera pas de relever non plus que les auteurs ont fait appel à des sources plus larges que dans les autres départements : les archives de l'évêché de Quimper et de Léon, grâce à M. le chanoine Jean-Louis Le Floch, ont fourni une partie de la documentation, notamment sur la langue bretonne et l'émigration ; le Bulletin de la Société Archéologique du Finistère a été, lui aussi, mis à contribution à plusieurs reprises, pour des statistiques ou des textes publiés dans ses mémoires.

Seule ombre au tableau : les notes, éclaircissements ou directions d'utilisation pédagogique sont pratiquement inexistantes, et c'est fort dommage pour un recueil d'une telle qualité. On n'attend évidemment pas un ouvrage doté de tout un appareil critique, mais on souhaiterait à tout le moins, pour la commodité de la préparation par les maîtres et du travail d'exploitation par les élèves, un minimum d'explications ; on reste pantois devant la seule suggestion proposée (texte n° 28) : « possibilité de travaux pratiques sur les années 1881-1910 » ...Nul doute qu'une prochaine édition devra combler cette lacune.

Il n'en reste pas moins que cet ensemble de publications de qualité augure bien de l'avenir des relations entre enseignement et archives en Bretagne, surtout pour les professeurs éloignés des dépôts départementaux. Et il est certain que l'enseignement de l'histoire, mais aussi des sciences économiques et de l'instruction civique, ne pourra que tirer profit de ces nouveaux moyens qui permettent, ainsi que le recommandent les instructions officielles, de « brancher le cours sur une histoire vivante, concrète, fondée sur le document véritable ».

Tanguy DANIEL

Au moment de mettre sous presse, nous parvient le fascicule 1 de la série départementale des Côtes-du-Nord de *l'Histoire en Bretagne*, consacré à *l'abbaye de Beaulieu* (en Languedias) sous *l'Ancien Régime. Vie sociale et économique*. L'auteur, M. Hardy,